

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.;
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

LOS VALIENTES

Un periódico madrileño, *Gil Blas*, no ve con buenos ojos que Iglesias no siguiese hablando cuando el delegado suspendió la conferencia, y compare esta actitud de Iglesias con la de Larroux en Barcelona, que continuó su discurso a pesar de las intimidaciones del delegado.

También en *El Mercantil Valenciano* se emite un juicio parecido, que *El Radical* recoge con fruición.

Podríamos contestar sólo con estas palabras: que no tuvimos el gusto de ver entre la concurrencia a los redactores de *Gil Blas* ni a ninguno de esos valientes que hubieran querido que el mitin hubiera terminado a palos, para darse luego el desahogo de entonar un canto épico en honor de los pobres obreros apaleados, heridos, o presos, o muertos.

Pero preferimos contestar más en serio. Es un prejuicio algo extendido el de que hay que oponerse a las arbitrariedades de la autoridad con la violencia. Y a dejarnos arrastrar por los impulsos de nuestro temperamento—que también nosotros, señores valientes, tenemos nuestra alma en nuestro armario—no dejaríamos de andar a cacharrazos en muchas ocasiones.

Pero si no reflexionáramos, si no fuéramos serenos, no tendríamos derecho a llamarnos revolucionarios ni socialistas. Parece paradoja, pero lo paradójico es lo contrario. Lo paradójico es que no sientan escrúpulos de conciencia—para ser revolucionario, para ser buen democrata, es condición indispensable tener conciencia—los que suscitan escenas sangrientas, que ocasionan víctimas, sabiendo de antemano que no ha de haber en aquel acto un resultado victorioso para sus aspiraciones.

No queremos establecer comparaciones entre el mitin de Granada y el de Barcelona, ni entre el acto del *Círculo Radical* y el de nuestra Casa del Pueblo. Pero sí hemos de decir que hemos quedado satisfechos de nuestro modo de proceder.

Gil Blas, que reproduce, dedicándonos elogios, que agradecemos, trozos de la conferencia de nuestro camarada Iglesias, no se ha fijado en aquella parte del discurso en que el diputado socialista dice:

«Yo, ante el atropello, recomendé el orden. Y hubiera sido un hombre malo si hubiera hecho otra cosa. Yo estaba obligado a proceder con cautela. Conmigo se habría de tener cuidado, porque era un diputado de la nación; si acaso, en la confusión, en medio del tumulto, pudiera tocarme algún disparo o algún bastonazo, lo menos probable. Pero el cuidado que se tuviera conmigo no habría de tenerse con los demás ciudadanos. Creo que cuando se diga a los ciudadanos: «Es preciso hacer esto», el que lo diga ha de correr el mismo riesgo que ellos.»

Es muy fácil, y es muy bonito, estampar en las cuartillas conceptos vibrantes y excitar a las masas a que se lancen a la revolución o al motín. Sobre todo cuando el que escribe tiene buen cuidado en no exponerse a las contingencias desagradables que se producen en los encuentros entre la policía y el pueblo. Y hacer esa excitación discursando, ostentando la investidura de diputado de la nación, en la seguridad de que no se ha de recibir daño alguno, es también de gran efecto. Pero, ocurre el preguntarse: ¿Proceden honradamente; proceden, siquiera, como valientes los que tal hacen?

Es cómodo ponerse en el lugar de aquel caballero de pluma que le decía al pueblo en armas: «Vosotros hacéis la historia y nosotros la escribimos.» Es cómodo, pero que no aspiren los que lo hacen a otro nombre que al de *historiadores*. No al de *demócratas*, ni al de *ciudadanos* siquiera.

Pero no estamos ni aun en este

caso. Decir lo contrario es hablar por hablar y discurrir sobre lo que no se conoce. Y el hacer paralelos entre unos actos y otros, es invitar a que se establezcan comparaciones en las que no seríamos nosotros, los socialistas, quienes quedaríamos humillados.

El que lanza a una muchedumbre a la violencia, sin contar con fuerza que dé alguna probabilidad de éxito a la violencia, no procede con cordura ni con honradez.

Los que hoy censuran a Iglesias por haber procedido con sentido práctico—con sentido *revolucionario*, señores valientes—, debieran haber visto las condiciones en que el acto de la Casa del Pueblo se estaba celebrando, con fuerzas superiores de policía—entre la que rodeaba el edificio y la que estaba de retén—, dispuestas a caer sobre los trabajadores congregados en el salón de actos. Y debieran tener en cuenta, especialmente, que para los obreros de la Casa del Pueblo, para los socialistas, no se guardan las consideraciones ni se hacen los aparatos de comedia que para otros ciudadanos, cuyos jefes están en excelentes relaciones personales con los gobernantes conculcadores de la ley. Se nos teme más, porque se sabe que, de hacer algo, lo haríamos en serio.

Supongan los comentaristas de pelo en pecho que Iglesias hubiera perdido la cabeza, esto es, se hubiera puesto al nivel de ellos, y hubiera excitado a los concurrentes a hacer resistencia. Hubiera entrado la fuerza armada en el local; hubiera corrido la sangre; unos cuantos hombres hubieran ido a presidio... ¿Y qué resultados se hubieran obtenido?

Dar base al Gobierno para hacer aún más dura su tiranía actual, para dar nuevos y más negros matices al régimen de opresión que actualmente emplea.

Y haber ocasionado unas cuantas víctimas inútilmente.

Lo hemos dicho ya tantas veces, que nos parece una cosa vulgar que nadie tiene derecho a desconocer: las fuerzas democráticas no tienen hoy potencia para realizar un movimiento revolucionario contra el Gobierno que abusa de los Poderes; y no tienen esa potencia porque la gran mayoría de las masas populares están en un estado de inconsciencia, de falta de sensibilidad, que hace muy aventurado el contar con su concurso.

En estas condiciones, la labor que hay que realizar es la de despertar conciencias, de hacer conocer a todos el camino del deber, de preparación de elementos de fuerza para cuando llegue el momento oportuno de echarse a la calle. Y no otra.

Que cuando llegue ese momento, el de *echarse a la calle*, es probable que los prudentes de ahora, los que aconsejan al público que se disuelva con orden, los que callan cuando el delegado les corta la palabra, sean los que con mayor arrojío pongan el pecho ante el peligro.

Y que los valientes a costa de las espaldas del prójimo, se queden en casa o se vayan al extranjero.

Hay experiencias que confirman esta suposición.

Casa del Pueblo

Salón grande.

Organizada por la Agrupación Socialista Madrileña se celebrará una velada necrológica en recuerdo de nuestro eminente camarada Juan Jurés, el sábado 31, a las nueve de la noche.

Se leerán trabajos de los correligionarios Vera, Besteiro, Lluvia, Verdes Montenegro y Fabra Rivas.

Hablarán Francisco Mora y Pablo Iglesias.

Probablemente tomará parte también el camarada Luis Araquistáin.

Unión General de Trabajadores

El Comité Nacional a las Secciones.

Estimados compañeros: Nuevamente nos vemos en la necesidad de recomendaros que acudáis con vuestros socorros a apoyar a la Federación Obrera de Marín en la larga y ruda lucha que por su organización mantienen.

Los atropellos que las autoridades cometen con aquellos compañeros son incalificables. Han clausurado el Centro Obrero y metido en la cárcel a los que más se distinguen en la defensa de la organización.

La autoridad y el derecho están sometidos a lo que el caciquismo ordena. Deber de todos es alentar a aquellos compañeros con las prácticas de la solidaridad.

Los fondos se remitirán a Benito Lorenzo, calle de Montero Ríos, 45, Marín (Pontevedra).

Madrid, 25 de julio de 1915.—VICENTE BARRIO, secretario.—PABLO IGLESIAS, presidente.

Sin altruismo

no habrá victoria

Yo quisiera que fuerais
como buenos hermanos,
salvando la maleza
del áspero camino,
que en esta lucha brava
que os opone el destino
habrán de conocer
los corazones sanos.

Yo quisiera que fuerais
tolerantes y humanos,
expulsando del alma
rivales desatinos;
siendo, por el contrario,
fieros y diamantinos
contra la hueste insana
de crueles tiranos.

Si vuestras voluntades
unís en una sola,
¿quién detendrá el impulso
de la pujante ola?

No lo serán, por cierto,
esas gentes impusas.
Reparad en las yegüas
de campestres yegüadas,
que unen las cabezas,
si se ven acosadas,
y, cuando el lobo ataca,
no ve más que herraduras.

Diego MOHINO

MOSAICO

¡Albricias! El Cuerpo de Intendencia militar tiene ya su correspondiente patrona, concedida de real orden!

Y es, nada menos, Santa Teresa.

Nos regocija grandemente este hecho extraordinario, porque suponemos influirá notablemente en la mejora del rancho del soldado.

Porque como esto no se consiga por obra milagrosa...

Don Tomás Bretón dice: «... la guerra me parece el mayor de los crímenes, pues transforma a hombres honrados en traidores, falsos, ladrones, incendiarios, asesinos, etc.»

Estamos conformes. Eso lo hemos dicho nosotros muchas veces. Por eso combatimos la guerra.

Estamos conformes también con Bretón cuando afirma que la guerra actual ha sido provocada por «la ambición y matonismo, el orgullo y la vanidad.»

Y llamamos la atención a *El Parlamentario*, periódico en el que se publican estas declaraciones y que es vergonzosamente germanófilo, sobre lo que afirma Bretón.

Porque el principal culpable de la guerra es el kaiser...

El gobernador civil, en vista de que el alcalde, muy entretenido estos días en el subsuelo, descuidaba el perseguir a los dos tahoneros de la calle del Horno de la Mata, le ha llamado la atención.

Nos tememos que el gobernador, si tiene verdadero interés en perseguir a los panaderos ladrones, tendrá que prescindir del alcalde.

O proceder también contra él, que bien lo merece.

Vandervelde en Turín

Conferencia en el teatro Alfieri.—En la Casa del Pueblo.

El camarada Emilio Vandervelde, presidente del Comité Internacional, infatigable propagandista de la democracia social en los actuales momentos en que el mundo arde en guerra, ha visitado la industriosa e importante ciudad de Turín con el fin de seguir su campaña en defensa de la desgraciada Bélgica, para demostrar la justicia de la causa de los aliados y para laborar por que la Internacional Socialista perdure fuerte y vigorosa.

Desde una hora antes de la anunciada para la conferencia, el teatro Alfieri estaba completamente lleno de una multitud ansiosa de escuchar la elocuente palabra del ministro belga; entre la concurrencia había gran número de damas, que daban al acto una nota de gracia y hermosura.

Al presentarse Vandervelde fué recibido con una clamorosa ovación. Terminada ésta, el orador comenzó explicando el origen de la conflagración europea, para determinar después las responsabilidades, y declaró que no hablaba como miembro del Gobierno de Bélgica, ni mucho menos como ministro del rey Alberto, sino que actuaba como ciudadano de Europa y como internacionalista al deducir las razones de justicia de la guerra actual. Y como socialista convencido, inmutable, integérrimo en su ideal tantos años profesado, consideraba un imperioso deber la defensa nacional de Bélgica.

Al ocuparse de la conducta de los socialistas alemanes desde que estalló la guerra, y de lo que puede esperarse de ellos, con frases llenas de emoción, recordó la reunión de Bruselas, celebrada poco antes de la ruptura de hostilidades, y las conversaciones sostenidas entonces por Victor Adler, el líder de los socialistas austriacos, y Juan Jaurés, y entre Haase, el presidente del Vorstands, socialista germánico, y el conferenciante.

«Y puedo afirmar, porque los conozco muy bien—dice Vandervelde—, que los representantes de Austria y Alemania hablaban entonces con la mayor sinceridad y honradez.»

Recordó con oportunidad ciertas decisiones de los Congresos de Basilea, Copenhague y Stuttgart que avalaban su argumentación.

Al hablar de los errores y equivocaciones de los camaradas alemanes, lo hizo con serenidad y elevación de juicio, exponiendo las mismas razones empleadas en la polémica periodística con Scheidemann, y cuyos artículos hemos reproducido en estas columnas.

La parte más interesante de la conferencia de Vandervelde fué, sin duda, la en que se ocupó de las relaciones e informes entre los partidos socialistas de los países beligerantes. Entonces dijo el conferenciante que hubiera preferido dirigirse a un auditorio exclusivamente socialista para poder exponer ampliamente como su fe no se debilita ante los acontecimientos que presencia, sino que, por el contrario, la afirman más, siendo cada día más viva, más fuerte y más segura.

«Cuando recordo el martirio de aquel gran apóstol de la paz que se llamó Juan Jaurés—la primera y mayor víctima de la guerra—, la concurrencia en masa prorrumió en fragorosos aplausos.»

Al describir los horrores de la invasión alemana en Bélgica, sus elocuentes palabras produjeron en el ánimo de la multitud una emoción intensa, indecible.

Con palabras de gran admiración recordó la iniciativa nobilísima de Haase, Kautsky y Bernstein, y dijo que una paz en el momento actual, en que Alsacia y Lorena están sujetas a Alemania, en que subsiste irredenta una parte de Italia, la Polonia desmembrada y el militarismo prusiano intacto, no puede ser aceptada por espíritus libres. Hay que trabajar por que la alianza de los Gobiernos se convierta en alianza de los pueblos. «La guerra actual es de defensa y de liberación. Están con nosotros la Francia republicana, la Inglaterra liberal, la Italia democrática; la alianza con Rusia es un mal necesario; pero Rusia es el país más democrático del mundo, dominado por una colonia tudésca; la corte. La guerra victoriosa reducirá la potencia de esta colonia, y esa es la explicación de por qué el pueblo ruso dedica tanta atención al éxito de este conflicto gigantesco.»

Las frases dedicadas a la liberación de Trento y de Trieste levantaron formidables aplausos.

«La garantía de la victoria la ha dado Inglaterra, la inmensa, la que jamás fué vencida, y en cuyos dominios no se pone el sol.»

La paz verdadera no es la que en estos momentos auspician las sirenas del pacifismo, sino la que libertará a Bélgica, restituirá a Polonia su misión histórica, resolverá la cuestión de Alsacia-Lorena, decidirá los problemas balcánicos, rescatará los territorios italianos usurpados por Francisco José, hará de Austria una nación libre y no un Estado coercitivo y dará a Alemania una unidad democrática.

Este final del discurso de Vandervelde fué acogido por una ruidosa salva de aplausos, que duró largo rato.

Después de la conferencia en el teatro Alfieri, Emilio Vandervelde, acompañado de un numeroso grupo de socialistas, se dirigió a la Casa del Pueblo, que está instalada en la calle Siccardi. Visitó los distintos salones, interesándose vivamente por cuantos detalles constituyen dicha institución de los camaradas turineses.

Al llegar al salón de actos se encontró Vandervelde con que la concurrencia era enorme y hubo de dirigir palabras de agradecimiento por la cariñosa acogida que se le dispensaba.

«Este es mi ambiente, camaradas; aquí me encuentro entre los míos y aquí hubiera deseado dar mi conferencia, para decirnos directamente a vosotros lo que hace un momento os decía de modo indirecto. Espero no habréis sacado de mis palabras la impresión de que yo sea un nacionalista de última hora. Estoy verdaderamente conmovido al hallarme entre vosotros y os saludo fraternalmente en nombre de los socialistas belgas y franceses.»

Estas palabras son recibidas con grandes aplausos y vivas a Bélgica.

El compañero Bonetto, candidato al cuarto colegio y presidente de la Asociación general de obreros, contestó a las nobles palabras de Vandervelde y afirmó la solidaridad y simpatía de los obreros turineses por sus compañeros de Francia y Bélgica.

Luego pasaron al restaurant de la Cooperativa, donde se obsequió amablemente al camarada Vandervelde, y allí se generalizó la conversación, haciéndose votos unánimes por el triunfo de la Internacional Socialista; se leyó una carta nobilísima de Felipe Turati a Vandervelde y se habló de la Prensa obrera, singularmente del periódico local *Il Grido del Popolo*, que había seguido con gran interés por los belgas la polémica Vandervelde-Scheidemann.

En el curso de la conversación aseguró Vandervelde que el sufragio universal le será dado, sin duda alguna, al pueblo belga después de los grandes sacrificios que está llevando a cabo por la independencia del país.

Entre las anécdotas curiosas que expuso en su amable charla, dijo que no hace mucho tiempo se verificó en Londres un importante mitin a favor de Bélgica, en cuyo acto tomó parte Vandervelde como orador; entre las personalidades importantes que había entre el público figuraba una princesa belga. El orador, llegado a un punto de su discurso en que se hacía constar que desempeñaba la cartera de ministro de Estado del rey Alberto, hizo verdadero hincapié en manifestar que su fe era republicana y que sus compañeros de Gabinete sabían muy bien que por nada del mundo haría renuncia ni traición a sus ideales.

Terminada tan fraternal reunión en la Casa del Pueblo, el camarada Vandervelde fué nuevamente objeto de cariñosas manifestaciones, que le obligaron a prometer que en el próximo otoño volvería a Turín a darles una conferencia en la Casa del Pueblo acerca de la situación de Bélgica. Esta promesa fué celebrada y aplaudida entusiastamente.

El domingo, otro mitin

Para el próximo domingo, por la mañana, se organiza otro mitin de protesta contra el Gobierno.

Le organiza la Casa del Pueblo de Madrid.

Se celebrará en el salón de actos, Gravina, 15, a las nueve y media de la mañana, y harán uso de la palabra distinguidos propagandistas.

Propaganda antialcohólica

La lucha contra el alcohol en Rusia y Francia.

De nuestro querido colega de Buenos Aires La Vanguardia, reproducimos el siguiente artículo, que tanta propaganda hace contra los funestos efectos del alcoholismo:

Siendo la guerra un estado de cosas enteramente anormal que trastorna todas las relaciones sociales y modifica o paraliza la marcha económica de un país, ella tiene por consecuencia plantear problemas, cuya solución reclama la atención de las autoridades, y de los cuales algunos se presentan con caracteres de apremio que obligan a tomar medidas inmediatas.

Una de las primeras tomadas por los gobiernos francés y ruso, poco después de iniciarse las operaciones, en agosto de 1914, fué prohibir la fabricación y venta de la vodka en Rusia, y del ajenjo en Francia. El objeto evidente de esa medida era suprimir uno de los factores que con más eficacia podía entorpecer la dedicación consciente y serena de todas las energías para lograr el triunfo en la lucha empeñada. Pero ella encerraba en sí una enorme contradicción. La lucha contra el alcohol cuenta, desde hace tiempo, en todos los países civilizados, con hombres de buena voluntad que dedican su inteligencia y su tiempo a combatir el terrible flagelo.

Mucho antes de que estallara la guerra existían, en los países citados, ligas formadas con el objeto de organizar la propaganda antialcoholista y solicitar de las autoridades leyes eficaces; los partidos socialistas no habían ahorrado ningún esfuerzo para conseguir la supresión de una industria cuyo producto es el más grande enemigo del pueblo; pero todo se había hecho, hasta la víspera de la guerra, sin resultados apreciables.

Declarada ésta, los Gobiernos francés y ruso han resuelto hacer, espontáneamente, aquello a lo cual se habían resistido hasta entonces.

La medida, por lo oportuna, demuestra que ellos no ignoraban los estragos que el consumo del alcohol realiza en la salud y la inteligencia del pueblo. Sólo que, como antes de la guerra los casos frecuentes de embriaguez, de locura, de desarreglos mentales de toda especie, la degeneración gradual de la descendencia del alcohólico hasta caer en el idiotismo más completo en la cuarta o quinta generación, el debilitamiento de la raza, etcétera, provocados por el alcohol, no se revelaban como un obstáculo inmediato a la prosperidad del país, se desoían las voces de los antialcoholistas, para sostener los intereses de un pequeño grupo de capitalistas y, aunque afirmando excelentes intenciones para poner vallas al creciente desarrollo del flagelo, se postergaba la época de legislar al respecto.

Puede decirse que en Rusia, desterrada la vodka, queda solucionado el problema del alcoholismo, por cuanto allí apenas se conocen otros licores. Los aperitivos complicados, los vinos, la cerveza, las vodkas aromatizadas constituyen el privilegio de los grandes restaurants. Los obreros de las ciudades consumían también cerveza. Pero la venta de esta última bebida ha sido suprimida en las tabernas populares, así como la de los vinos de lujo y los de mesa en los restaurants. Con esas medidas, lo que la Duma, y especialmente uno de sus miembros, el señor Tchelychov, consagrado exclusivamente a esa cuestión, no habían conseguido con su paciente esfuerzo, ha sido superado.

Para que el pueblo ruso ha colaborado dignamente en esa obra y que, aparte de algunas excepciones representadas por alcoholistas inveterados, víctimas predeterminadas del «delirium tremens», la nación entera muestra temperancia. Según un corresponsal de Le Temps en Petrogrado, el aspecto general de los campesinos y de los obreros de las ciudades ha cambiado notablemente, habiendo desaparecido por completo las escenas espeluznantes de las cuales los campos y los suburbios rusos ofrecían antes tan frecuentes ejemplos.

Para hacerse una idea de los beneficios para el pueblo, en el terreno moral y económico, producidos inmediatamente por la prohibición de la venta de alcohol en Rusia, basta este dato: según una estadística oficial publicada a principios de abril de 1915, en los bancos del estado que reciben los pequeños ahorros del pueblo fueron depositados, en febrero de 1915, 44.500.000 rublos, contra 800.000 en el mismo mes del año anterior. Son, pues, 43.700.000 rublos de economías que significan para infinidad de hogares salud y alegría, en vez de enfermedades y tristezas.

Pero en ninguna nación quizá realizaba el alcoholismo estragos tan grandes como en Francia.

La «Unión de los Sindicatos patronales textiles de Francia» escribía últimamente al respecto:

«Vemos en la abolición del alcoholismo el medio más apropiado para dar una mayor actividad al trabajo nacional, haciendo mucho más productiva la mano de obra, que antes de los acontecimientos actuales era ya insuficiente. Por otra parte, una legislación eficaz, dejando al hogar la parte de los salarios gastados en la taberna, traería un mejoramiento considerable en la vida familiar, y permitiría reaccionar contra la disminución de la natalidad y el debilitamiento de la raza.»

Este último punto, del cual se ha ocupado el diputado Cúneo en la Cámara de diputados, en la sesión del 10 de junio de 1914, con relación a la vida del proletariado en la Argentina, es el que más daba que pensar a los sociólogos y legisladores franceses.

De una estadística publicada por el Ministerio del Trabajo en Francia sobre el movimiento de la población francesa durante el primer semestre de 1914, se destacan las siguientes cifras:

Table with 3 columns: Category (Defunciones, Nacimientos, Casamientos, Divorcios), 1914, 1913

No puede darse cuadro estadístico más desconsolador y que ofrezca para el país cuya situación expone perspectivas de porvenir menos halagüeñas, dado que, según él, los nacimientos han aumentado en un año de 3.711 solamente, mientras que las defunciones, en el mismo período, aumentaron en 20.845, habiendo disminuido entonces la población total de Francia, en el primer semestre de 1914, en 18.874 habitantes.

No puede decirse que esa disminución de la población en Francia era debida tan sólo al consumo de alcohol; pero no cabe duda que influyó mucho, y es comprensible que los Poderes legislativos de ese país hayan esperado la catástrofe actual para tomar al respecto medidas serias.

Falta saber ahora si la guerra habrá enseñado a los dos países, Rusia y Francia, las ventajas enormes que reporta a sus bolsillos y a su salud la temperancia en bebidas alcohólicas, y si sus Gobiernos, donde tienen sus representantes todos los intereses capitalistas, pasado el peligro que se los hizo adoptar, mantendrán leyes y decretos que lesionan una rama de la oligarquía financiera, en beneficio del pueblo.

LOS OBREROS DEL MAR

La solución es un gran triunfo

La marinería civil ha aplazado la huelga general anunciada, confiando en que el Gobierno y los navieros cumplirán, a su debido tiempo, las promesas hechas.

Nos alegra esta determinación, que tiene una importancia extraordinaria: como que supone, por adelantado, la seguridad de la victoria.

No es, no, que confiemos en las promesas, en los compromisos del Gobierno, por ellos en sí. Pero sí confiamos en la eficacia de la acción de los trabajadores nauticos.

Han demostrado que están capacitados para luchar, que saben vencer, que no les hace perder la cabeza ni la conciencia de la fuerza que poseen, ni la simpatía de la opinión con que cuentan, ni las informalidades de un ministro inepto, ni las torpes codicias del separatista Sota...

¿Cómo no regocijarnos de la solución dada al conflicto, si vemos en ella la garantía de que humillarán a los patronos, soberbios y explotadores? Ya han humillado a Sota, dándole una soberana lección; han vencido al Gobierno, a quien han ofrecido una muestra de rectitud y seriedad.

Porque este conflicto, repetámoslo, había sido provocado exclusivamente por el Gobierno. De mayo de 1914, en que terminó la huelga marítima, habiendo funcionado las Cortes, el Gobierno no presentó la ofrecida ley de reglamentación del trabajo a bordo, ni solución a la vergonzosa incautación por los patronos del cuatro por ciento que la ley de Comunicaciones marítimas, esa vergonzosa ley, concede al Montepío de los obreros del mar...

¿Cómo no iban a protestar los marineros contra esa burla de que habían sido objeto?

Y a su protesta, el Gobierno ofreció hacerlo todo por decreto... y el decreto no se publicó por imposición de esa repugnante conjunción de Sota y Ugarte. ¿A qué hablar, pues, de agitadores y de pescadores en río revuelto? El único agitador en este caso ha sido el Gobierno, y los únicos pescadores a río revuelto, los que de la vida nacional viven, los Comillas, los Sota, los Ugarte.

Pues qué, un patrono tan importante como D. Tomás Ibarra, ¿no escribió, al conocer la informalidad del Gobierno, a los representantes de la marinería civil, lamentándose de ella y poniéndose a disposición del personal? Otros armadores, ¿no han accedido a las pretensiones obreras, que encontraron justas?

¿Qué significa todo esto? sencillamente, lo que decimos. Todos esos cargos que plumas asalariadas hacen a los «agitadores de profesión» son, sencillamente, idiotas y despreciables por la pobreza mental de que dan muestra.

Pero lo importante para nosotros es que los obreros del mar han conseguido, de momento, gran parte de sus aspiraciones; la seguridad también de que todas serán satisfechas en breve plazo. Porque, si nuevamente fueran burlados, ¡ah!, entonces, los obreros marítimos serían implacables y arrancarían lo que les pertenece en derecho.

Felicitemos a los obreros del mar—capitanes, pilotos, maquinistas, marineros—, y nos felicitamos de contar con una organización tan consciente y eficaz, íntimamente ligada por sus intereses comunes y por sus sentimientos de solidaridad destructibles, al resto de la organización obrera española.

LA GUERRA

En el frente occidental.

En Bélgica, los alemanes han bombardeado Furnes y Oost-Dunkerque y los aliados han respondido bombardeando las organizaciones alemanas de Westen-de y de Middelkerke.

En Francia, se libran violentos cañones en el Artois, región de Souchez y de Arrás, cuya población ha sido bombardeada dos veces, resultando un paisano muerto, entre el Oise y Aisne, en la Argonne, y lucha de mias en la Champagne.

En la Alsacia, los franceses han conquistado y consolidado la poderosa posición que ocupaban los alemanes sobre la cresta de Lingenkopf-Scharfatzmanne-Le Barrenkopf, en un frente de dos kilómetros, alturas que dominan el valle principal del Frecht y la carretera de Notre Dame des Trois Epis.

Varios oficiales y más de un centenar de soldados alemanes, pertenecientes a cinco regimientos distintos, quedaron prisioneros de los franceses.

Los alemanes han contraatacado infructuosamente repetidas veces para recuperar las posiciones perdidas.

Italianos y austriacos.

Un parte oficial de Roma, fechado ayer mañana, comunica lo siguiente:

«Ayer, sobre la línea del Isonzo inferior, después de una eficaz preparación por la artillería, nuestra infantería avanzó resueltamente, realizando un avance notable.»

En el ala izquierda, hemos conquistado una larga extensión de terreno arbolado, llamado Rosas de Capucio.

En el centro hemos tomado algunas trincheras de las defensas enemigas de Sello de San Martino de Carso.

En el ala derecha, Monte Gel Busi, ha sido varias veces conquistado y perdido, y, por fin, gran parte de la población quedó en nuestro poder.

La lucha se desenvuelve encarnizada por todas partes, especialmente en los bosques, donde el enemigo está fuertemente atrincherado, y de donde hay que desalojarlo a la bayoneta.

El adversario emplea en este frente gases asfixiantes.

Durante la última jornada hicimos prisioneros a 1.600 hombres, de los cuales son oficiales 80.

En el resto del frente, nada que señalar.

Otro comunicado del mismo origen, fechado a última hora de anoche, añade: «En el valle de One, sobre el Poppletao, la artillería enemiga trató de oponerse a la ocupación del Monte Lavadech, tirando desde las posiciones que lo dominaban. Sin embargo, tras de un largo y eficaz cañoneo, la infantería italiana se lanzó al asalto, apoderándose, bajo un fuego mortífero, de la cota núm. 26, manteniéndose en ella.»

En la zona de Montenero se sigue luchando con encarnizamiento, habiendo logrado los italianos apoderarse de las posiciones enemigas, que impedirían proseguir eficazmente las operaciones en el sector de Plava.

En el frente de Carniola sigue luchándose con violencia en todo el frente. Las tropas italianas se apoderaron de fortísimas posiciones enemigas, situadas en el ala izquierda.

En la conquista del Monte Ausici, efectuada palmo a palmo, los austriacos, que se hallaban fuertemente atrincherados, dejaron en manos de los italianos cerca de 3.000 prisioneros, entre los cuales se encuentran un teniente coronel y varios oficiales. Cogimos, además, 15 ametralladoras, dos cañones, varios lanzabombas y gran número de municiones, víveres y material de guerra.»

Por último, un tercer parte oficial, dice lo siguiente:

«Esta madrugada, un crucero ligero y cuatro torpederos austriacos bombardearon algunos puntos de la línea del ferrocarril del litoral del Adriático, entre Senigallia y Pesaro.»

Algunos cañonazos fueron disparados contra los pueblos de Fajo y Denigallia. Casi al mismo tiempo, dos hidroplanos enemigos lanzaron bombas sobre Ancona; pero estos bombardeos no hirieron a nadie, y los daños materiales carecen de importancia.»

En el este austroalemán.

El último parte oficial de Petrogrado comunica que ha sido detenido el avance alemán en la Curlandia, cooperando a la acción la escuadra rusa desde el golfo de Riga.

En el frente del Narew, los alemanes han atacado sin éxito la línea del Pissa y han sido rechazados los que cruzaron el río Narew, al sur de Rozyany, como también los que lo hicieron por la parte de Pultusk.

En las posiciones avanzadas de la fortaleza de Nowo Georgiewski ha habido pequeños encuentros.

En la orilla izquierda del Vístula (Polonia occidental) fracasaron los ataques de los alemanes en la región de Iwan-gorod.

Entre el Vístula y el Bug (Polonia meridional) ha sido detenida por completo la ofensiva austroalemana en todos los sectores.

Noticias varias.

De Londres comunican que, según noticias de Chiano, un submarino alemán con 40 tripulantes, ha sido capturado cuando intentaba torpedear un buque de guerra italiano.

Otros submarinos alemanes han incendiado tres navíos noruegos, uno sueco, y otro americano, el «Leclanaw», de gran tonelaje, que iba de Arkhangel a Belfast. Las tripulaciones han sido salvadas.

De Petrogrado dicen que se ha publicado en el periódico oficial la convocatoria de la Duma, que se reunirá el 1.º del próximo mes de agosto.

—Un abate visionario: De París dan cuenta de que en la iglesia de la Magdalena ha dado una conferencia el abate Sertillanges sobre los neutrales.

El conferenciante, analizando los principios de la no intervención y de la neutralidad, se ha esforzado en establecer que la aplicación de esos principios se hace cada día más difícil ante la solidaridad de los intereses mundiales.

Ha enumerado las simpatías que la nación francesa merece encontrar de los neutrales, y ha expresado su convicción profunda de que en esta guerra ni Dios mismo quedará neutral.

LIBROS

ILUSIONES Y REALIDADES, poesías, por Manuel Cárceles Sabater.—Demostrarían conocer muy bien la psicología de los hombres de cada época quien se extrañara de que el doctor Cárceles, cuyo nombre es conocido en la Historia por el levantamiento cantonal de Cartagena, del que fué el promotor y el alma, escriba en estos tiempos un libro de poesías. No hay motivo de extrañeza ninguno. Todo el secreto está en que este doctor Cárceles, de blanca barba, de rostro que rebosa salud, de aspecto bohardado, es todavía aquel jovencito ardoroso, todo ímpetu y generosos arreos, el cantonal decidido de que nos hablan los libros históricos. Y bienhaya todo aquel a quien los años sólo han nevado los cabellos y plegado el rostro, pero sin que llegara su hábito frío al espíritu, íntegro y juvenil constantemente.

Y en aquellos hombres románticos de un tiempo que pasó, era natural, era lógico hacer versos amatorios y hacer revoluciones a la vez. Podríamos decir que hacían cartuchos para sus fusiles con cánticos de madrigales a unos ojos adorados, como el pastelerito del Cirano envuelve su dulce mercancía en pliegos de versos. Eran así porque así era su época.

Ya dice el doctor Cárceles, en la primera poesía de su libro, que no se esperen «frases enojadas, ni lenguaje excelsos, ni giros fantásticos y raros». Verdad al relatar; pasión, al sentir; razones, al apelar a la razón; claridad o concisión, como norma. Y al remontar el vuelo, a veces, como el ave en el espacio, llevando un germen de verdad o sentimiento entre sus alas. Tal dice y tal hace.

Y expresa en estrofas sencillas y en forma noble, lo que ha visto y lo que ha sentido. Todos los versos son el reflejo de un alma buena, sin dobleces, abierta a todos los afectos, y que ve con repugnancia los bajos sentimientos que a otras almas envilecen. Dice, por ejemplo, de la caridad:

La caridad no siempre es el reflejo del sentir fraternal más puro y noble, pues es a veces evidencia sana de seres ricos con el alma pobre.

De la religión.

Practicar religión por conveniencia es ser un mercader de su conciencia.

La amarga experiencia de la lucha pone en su pluma esta sentencia lapidaria:

Quien lucha por un pueblo depravado, será, como Jesús, crucificado.

Saludemos con agrado este libro del doctor Cárceles, que se lee con cariño y simpatía, y deja un recuerdo agradable y permanente después de leído.

NEVERMORE

La lepra clerical

El gobernador, el requeté y la Biblia

Vitoria.—Entre los puestos instalados con motivo de la feria, se estableció uno de librería. Y el dueño tuvo la ocurrencia de poner a la venta varios ejemplares de la Biblia protestante.

Los muchachos del requeté se disgustaron con esto, y siguiendo su tradición, conforme con sus instintos, se acercaron al librero para advertirle que, si no cerraba su puesto, le pegarían fuego.

El comerciante no les hizo caso, pero los del requeté insistieron en sus amenazas. Entonces el librero quiso saber si en Vitoria hay autoridades, y su deseo se vio colmado, porque el propio gobernador, en persona, le visitó en su establecimiento, para decirle que él era muy previsivo, y como estaba viendo llegar un incidente de orden público, le ordenaba cerrar su librería.

De este modo, naturalmente, no ocurriría nada, y de paso el gobernador, al mismo tiempo que cometía un atropello a lo Dato, daba una satisfacción a los mozos del requeté.

Desde luego la conducta de este monterilla provincial está de acuerdo con la de sus jefes, los ilustres presidente del Consejo, ministro de la Gobernación y demás colegas de Gabinete, atropelladores de derechos al por mayor.

Pero... hay un pero: y es que por ese camino no se va hacia el mantenimiento del orden público, sino a todo lo contrario.—C.

¡Abajo la guerra!

Los socialistas ingleses a los socialistas franceses

El Comité Socialista de Defensa nacional de Inglaterra ha dirigido al Partido Socialista francés la siguiente carta, con ocasión de la fiesta nacional del 14 de julio:

Londres, 13 de julio de 1915. Ciudadanos:

El Comité Socialista de Defensa nacional ha recibido tan gran número de adhesiones de ciudadanos de los diferentes partidos socialistas de la Gran Bretaña, que puede considerarse como la primera manifestación viril de la Unión Socialista inglesa.

En nombre de esta unanimidad para la defensa de las libertades que la gran Revolución francesa tan poderosamente contribuyó a establecer en Europa, el Comité Socialista de defensa nacional recientemente creado en Inglaterra, se dirige al Partido Socialista francés, para expresar por su mediación a Francia entera y sin distinción de partido, cuán ávidos estamos en espíritu los socialistas ingleses a Francia, en esta lucha de los pueblos contra el absolutismo alemán, lucha que ha de salvar las libertades conquistadas por la Revolución de 1789.

En Inglaterra como en Francia, nosotros hemos celebrado el 14 de julio, orgullosos de ser esta vez los compañeros de armas de aquellos que tomaron la Bastilla y que desean demoler cuanto antes las Bastillas de Alemania.

Cuando no estemos amenazados por «la horda de esclavos» y cuando cada nación sea la directora de sí misma, podremos nosotros establecer la Internación de los pueblos libres. Esperando este gran día de victoria combatimos juntos, queridos ciudadanos, por la libertad del mundo.

Recibid nuestros sentimientos de elevada y fraternal estimación.—El secretario, VICTOR FISHER.

Noticias diversas

Revolución en Haití.

Londres.—Dicen de Puerto Príncipe (Haití) que las tropas del Gobierno se han rebelado, atacando e incendiando el Palacio presidencial.

Catástrofe en China.

Foldhou.—Por informes del almirante Winterharter, que manda la escuadra de estación en China, se sabe que el número de víctimas causadas en Canton por el fuego y la inundación, se eleva a 10.000.

Accidente automovilista.

Bilbao.—En el pueblo de Villaro voló un automóvil, resultando heridas tres personas.

Accidente marítimo.

Algeciras.—Un vapor chocó ayer con la boya inglesa, cerca de Gibraltar, averiándose el buque y destruyéndose la ruada hélice.

Hundimiento de un buque pesquero.

Oviedo.—En aguas de Ribadesella, y por haberse abierto una vía de agua, se ha hundido el pesquero «Eulalia», de la matrícula de Vigo.

La tripulación fué recogida por otro pesquero.

Nota trágica.

Badajoz.—En un horno de cal ha aparecido el cadáver del vecino de Badajoz José Serrano.

Se ignora si se trata de un crimen o de un suicidio.

El Juzgado instruye diligencias. —En Valverde de Llerena se hallaban anoche cazando liebres Francisco Calera y Juan Millán.

Este, que por causa de la oscuridad de la noche ignoraba dónde pudiera estar situado su amigo y compañero, al sentir que se movía un bulto, sospechó que fue la liebre y disparó su escopeta, resultando Calera una perdigonada en la cabeza.

El infeliz murió en el acto.

El homicidio involuntario se ha presentado al Juzgado.

El pan en Cádiz.

Cádiz.—Los panaderos han aumentado en cinco céntimos el precio del kilo de pan.

Herido por las fieras.

Santander.—En la Alameda de Oviedo, lugar donde se celebran las ferias de esta capital, está instalada una barraca de fieras.

Una leona parió el lunes por la tarde. El dependiente de la Empresa, Desiderio Lefebre, de diez y seis años, francés, trató de conseguir la cría para que no fuera devorada por la madre.

Recibió varios zarpazos, que le causaron distintas heridas de pronóstico leve, que fueron curadas en la Casa de Socorro.—Vasay.

Mujer muerta por un tranvía.

Santander.—El lunes fué atropellada por un tranvía de los llamados de Miranda la sirvienta Matilde Blanco, de treinta y tres años de edad, y natural de Santa Cruz de Bezana.

La desgracia ocurrió al pasar cargada con un colchón por la calle de Montezuma, falleciendo al ser conducida al Hospital.

El motorista, que, como todos los de su profesión, se ve precisado a trabajar muchas horas por un mequino jornal, dará con sus huesos en la cárcel.—Vasay.

La protesta contra el Gobierno

Adhesiones de provincias.

Linares.—La Juventud Socialista, reunida en junta general, acordó protestar energicamente contra la arbitraria conducta del gobernante a la inglesa, que, para vergüenza nuestra, rige los destinos de nuestra decadente España.

También felicitamos a nuestro compañero Iglesias por la valiente campaña que viene realizando contra estos jesuitas desaprensivos.—F. Gil Teruel.

Sotroñido.—Las Agrupaciones Socialistas de La Vega y de Sotroñido están organizando un mitin monstruo contra la conducta del Gobierno del Sr. Dato.

Dicho acto se celebrará el próximo domingo, día 1.º de agosto, a las tres de la tarde, en la bodega del compañero Antonio Castaño, junto a la estación de Sotroñido.

Acudid al mitin, compañeros!—C.

Barcelona.—Los elementos republicanos organizan un mitin para protesta contra la conducta del Gobierno impidiendo a las izquierdas exponer su criterio.

Anoche se ha verificado un mitin para conmemorar los sucesos de julio.

COSAS OCULTAS

Del Centro de Ciegos

Desde que bajo el epígrafe «Caridad, no justicia» nos ocupamos de los desgraciados que, faltos de vista, tenían forzosamente que vivir de la solidaridad de los videntes, hemos entrevistado a varios de ellos, con el fin de conocer su manera de pensar, medios de defensa de que disponían, etc., y también enterarnos de la marcha de esa rimbombante institución denominada «Centro Instructivo protector de ciegos», y de ser verdad lo que nuestros oídos escucharon, había una serie de enormidades que descubrir, hacerlas quecaer y entuertos que desmenuar.

Bajo la máscara de protección que cubre al Centro, se ocultaba una horda de vividores.

Tras del aparente desinterés de sus administradores, medraba una multitud de hombres inmorales y desaprensivos, que tenían tomadas sus medidas para el feliz éxito de las más odiosas maquinaciones.

Camarillas vendidas, Directivas que monopolizaban los cargos en provecho propio, fondos desaparecidos o invertidos en forma distinta de la que se acordaba en junta general, socios expulsados por exigir responsabilidades en uso de su perfecto derecho, y hasta el Consejo Patronal suggestionado en ciertos casos y puesto al servicio de las jugadas de unos cuantos.

Esto es lo que hemos escuchado de muchos labios que se expresaban con más o menos pasión, según en el grado que pudieran estar interesados en la hidalguía que formaban las ambiciones de algunos señores que en su insano egoísmo sacrificaban, para su medro personal, los intereses de los ciegos, tan dignos de consideración y de celo.

Claro que si no pudiéramos acusar, no tendríamos pruebas; sólo sabíamos lo que dejaba oír el rumor público, y queriendo enterarnos y juzgar por nosotros mismos, nos propusimos asistir a la primera junta. ¿Medio para hacerlo? Eso era lo de menos. Ya se hallaría algún.

Henos ya en plena junta. El salón del Centro instructivo protector de Ciegos estaba ocupado por 55 socios (!); hemos oído que la institución cuenta con algunos centenares. Pero, claro es, se cita en pleno mes de julio a las tres de la tarde, y hace falta una voluntad de hierro para asistir, máxime cuando la inmensa mayoría de los ciegos viven en el extranjero. Y, según nos dijeron, ese pequeño núcleo allí presente pertenecía, en su mayor parte, a la «camarilla»; pero... pasemos a analizar lo que ocurrió.

Un socio, cuyo nombre merece mención, el Sr. Lasheras, presentó una proposición para la creación de una Sección de cultura, tertulia, conferencias, etc., y como la iniciativa partía del otro bando, fue desechada.

Esto en sí no tiene nada de particular; pero era digno de admirar un nuevo César, que por enfermedad del presidente efectivo, hacía sus veces.

Cuando los de la dicha «camarilla» hacían uso de la palabra, tenían salvoconducto para usar los términos que les venía en gana; pero cuando tocaba el turno al otro bando, no se oía más que el campanillo y la energética voz de ese despotismo de plaza, que autocorrientemente «cartaba el derecho del socio a dar su opinión en un asunto de capital interés para la colectividad.

Y todo, ¿por qué? El Sr. Lasheras manifestó que D. Angel Pulido, presidente del Consejo Patronal, había dicho en conversación particular «que el Centro de Ciegos, de seguir por el camino emprendido, tendría que deshacerse».

Esto levantó gran revuelo entre la «camarilla», y el pseudo presidente no halló más medio de acallar los ánimos que sentirse zar y negar la palabra, ahogando en su autoridad todo conato de protesta, linda manera de saldar cuentas y eludir responsabilidades.

Después se presentó un voto de censura para la presidencia, y cómo se iba a aprobar, si la mayoría eran aliados? Dolorosamente impresionado salió el cronista del Centro. El rumor público, que no queríamos dar crédito, es muy

fácil, casi seguro, que esté en lo cierto en sus afirmaciones.

Por nuestra parte, sólo diremos que es vergonzoso está al frente de la vida activa de una colectividad un individuo que esté incapacitado por enfermedad y hace varios meses que no puede abandonar su casa; que la Junta directiva es completamente inepta, y sólo puede sostenerse creada por su inseparable «camarilla»; que a capricho se coartan los derechos de los asociados, y se expulsa a quienes intentan fiscalizar los actos de la Junta de gobierno, y por último, que un Centro así regido no es posible subsista.

Así, aconsejamos a D. Angel Pulido y al Consejo Patronal abran una información para depurar lo que haya de cierto en estos hechos, y de otros que, si no podemos demostrar con pruebas materiales, tenemos la perfecta convicción de su realidad.

Antonio ARNILLA

Reclamaciones y huelgas.

Gijón (por telégrafo).—Ha sido anunciada la huelga de ferroviarios de la Compañía de Langreo en los términos previstos por las leyes.

Las autoridades inician gestiones para hacerla abortar.

Ayer, el interventor del Estado recorrió la línea coaccionando al personal. Protestamos contra este atropello, prólogo de otros que se anuncian, y rogamos a la Prensa liberal que nos apoye frente a las arbitrariedades que pretenden cometerse.—Comité del Sindicato de Langreo.

Gijón (Por correo).—Los altos jefes, con la ayuda del interventor del Gobierno, han empezado de una forma descarada a ejercer coacción sobre los obreros del ferrocarril de Langreo. Consiste ésta en un nuevo referéndum, por el cual pretenden hacer firmar a los trabajadores si han de ir o no a la huelga.

Empezó esta operación el lunes por los empleados de Gijón, continuando por toda la línea. Pero los obreros, que saben lo que tienen que hacer, contestarán a los señores que tienen a su cargo esta comisión que ellos ya habían firmado donde tenían que firmar y que si iban o no a la huelga lo verían en su día.—Entiéndanse ustedes—contestaban—con el Comité de nuestro Sindicato, en quien tenemos depositada nuestra más absoluta confianza.

Enterado nuestro compañero Angel Martínez de esta coacción que estos señores estaban llevando a cabo, salió a recorrer la línea, para poner en conocimiento de todos los sindicados lo que había. En el mismo tren que el secretario general salieron también los otros señores, y como vieron que nuestro compañero se apeaba en todas las estaciones para cumplir su honrosa misión, el interventor del Gobierno le amenazó con ordenar su detención, a lo que contestó nuestro amigo que ni sabía lo que era el delito de coacción, y quien ejercía ésta era él, puesto que les exigía de manera imperativa la contestación de si irían o no a la huelga.

Señor Dato: ¿Quién autorizó al interventor de su Gobierno para llevar a cabo lo que dejamos relatado? ¿Está autorizado por la ley? No. Téngase mucho cuidado, que pudiera suceder que un conflicto que sería fácil arreglarlo si no fuese tan tacaña la Empresa de Langreo, ni el Gobierno se pusiera descaradamente al servicio de particulares capitalistas, contra los intereses de los obreros, que éstos, dándose cuenta de su arbitrario proceder, dieran a este conflicto un carácter nacional que meta al Gobierno y a todos los que como él procedan en un grave aprieto.

La clase obrera organizada de hoy es más consciente que hace muchos años, y, por lo tanto, sabe cumplir sus deberes; pero hará respetar, cueste lo que cueste, todos, absolutamente todos sus derechos. ¿Se enterá el Sr. Dato?

La clase obrera organizada de toda España no tolerará que se atropellen sus derechos en esta ocasión, representados por los obreros ferroviarios de Langreo.

La conducta, a todas luces censurable, de la Empresa y del delegado del Gobierno no ha hecho más que excitar los ánimos de los ferroviarios, y están dispuestos a triunfar, aun a costa de los mayores sacrificios.

Esto es lo que dicen ellos mismos.—Llorcari.

Zamora.—Desde el día 26 están en huelga forzosa los obreros en hierro y demás metales de Zamora.

Esta huelga ha sido provocada por la avaricia del patrono Timoteo López, que presentó a la Sociedad unas bases que ésta estimó como indignas y bochornosas, y rechazó de plano.

Obligados a la huelga, nuestros compañeros de Zamora, a su vez, han presentado, para volver al trabajo, las condiciones siguientes:

1.ª Reconocimiento de la Sociedad.
2.ª Pago semanal. (Se daban casos de serles retenido el jornal cuatro y cinco semanas.)
3.ª Modificación de las horas de entrada en invierno, pues a causa de un contrato con la Empresa «El Porvenir», sobre la fuerza motriz, se obligaba a los obreros, en invierno, a entrar al trabajo a las cuatro de la mañana.

4.ª Aumento de 50 céntimos en el salario, y manutención por cuenta del patrono, cuando el obrero tuviera que realizar trabajo fuera de la capital.—C.

Alooy.—La huelga de panaderos sigue en pie.
El lunes, día 26, se verificó una re-

unión de obreros y patronos ante la Junta de Reformas Sociales, acordando el enviar a pedir contratos de trabajo de Alicante y Valencia, y a la vista de ellos discutir la demanda de los obreros, la cual es la reglamentación en todas las tahonas de diez horas de trabajo.

En todas las tahonas hay soldados trabajando, lo cual es una coacción manifiesta, pues al amparo de que no pueden dejarse desatendidos los servicios públicos, se favorece a la clase patronal, en detrimento de los obreros.

Sobre este particular sería conveniente que la Federación de Panaderos hiciera una campaña con el fin de que ningún funcionario del Estado, amparado con la ley, favoreciera una clase en perjuicio de la otra.

Como próximamente habrán de volver a reunirse para estudiar los convenios y horarios que rigen en las dos citadas localidades, volveré a ocuparme de este conflicto.—C.

(NOTICIAS OFICIALES)

El gobernador de Tarragona telegrafió anoche que en Reus los patronos abrirán hoy los establecimientos fabriles, quedando resuelto con ello el conflicto fabril algodonero que allí estaba planteado.

Conflicto marítimo.

(NOTICIAS OFICIALES)

El jefe del Gobierno, en su despacho con D. Alfonso, le dió cuenta de la solución del conflicto de los obreros marítimos, haciendo resaltar su panacea gubernamental, que consiste en aplicar a todo el tópic de las circunstancias actuales, que a todos se imponen, evitando perturbaciones antipatrióticas, etc., etc.

Agregó que el Gobierno estudia el establecimiento del Montepío general sobre la base del respeto de los derechos adquiridos, y el propósito de establecer el seguro por medio del Instituto de Previsión, mediante la entrega al mismo de las primas en la parte correspondiente, y de generalizar los beneficios de ese seguro.

Consejo de ministros.

A LA ENTRADA

Esta tarde, después de las cuatro, se reunió el Gobierno en Consejo en la Presidencia.

El ministro de Hacienda llevaba al Consejo un expediente ampliando el crédito concedido para los Sindicatos Agrícolas.

Esteban Collantes habló de que también él necesita un ministerio nuevo, pues el palacio de Atocha sólo provee ya a las necesidades de Fomento.

Agregó que era portador de dos expedientes, uno relativo a un proyecto de reforma en el edificio de la Facultad de Medicina de Cádiz y otro sobre una Fundación de Jerez de la Frontera.

El ministro de Fomento, después de corroborar lo dicho por el de Instrucción pública, respecto a la necesidad de construir un edificio para dicho ministerio, como lo prueba el que por Fomento se paguen 110.000 pesetas anuales por alquileres de dependencias suyas, dijo que presentaría a sus compañeros un expediente de expropiación para facilitar las obras de la corta de Tablada.

El de Gracia y Justicia dijo que daría cuenta de varias conclusiones convertidas en decretos, de la última asamblea de médicos forenses y de otros concediendo libertad condicional a unos setenta penados.

Además, como de costumbre, hablaría de su proyecto de demarcación notarial, del reglamento de la ley Hipotecaria y de adscribir los reyes de armas a su ministerio.

El general Miranda informó de que daría cuenta de un proyecto de creación de una Escuela de Maquinistas y Fogoneros en El Ferrol.

A la hora de cerrar nuestra edición continuó reunido el Gobierno.

VIDA OBRERA

De propaganda.

En representación de la Federación de Dependientes de Comercio, han salido a recorrer algunas poblaciones del Norte nuestros compañeros Luis López Santamarina y Fermín Blázquez, nombrados por el Comité Nacional de la misma. Les deseamos un gran acierto en su labor.

Los obreros de las fábricas de harina, de Madrid.

La Sociedad de Obreros de las fábricas de harinas dirige un manifiesto a los obreros no asociados para que vengan a la organización y den a ésta fuerza y consistencia con su concurso.

Hacen en esta hoja reflexiones llenas de razón a los apáticos que no unen su esfuerzo al de sus compañeros, exponiendo las durísimas condiciones en que su trabajo se realiza, condiciones que sólo la fuerza de la Asociación puede dulcificar.

Acompaña al manifiesto un boletín de inscripción, y la siguiente

NOTA. En la junta celebrada el 23 de mayo quedó modificado el art. 7.º, dejando reducida la cuota a una peseta mensual en vez de 50 céntimos semanales que consta en dicho artículo, lo que ponemos en conocimiento de todos los compañeros para evitar torcidas interpretaciones.

Por «El Socialista»,

Table with 2 columns: Item and Pesetas. Suma anterior: 56.688,40. Madrid: Amparo Meliá, 1; P. Iglesias, 1; M. Sinoseaín, 0,25; A. Menéndez, 0,10; L. Cano, 0,50; D. Zapata, 0,25; L. Torrent, 15; Uno, 0,25; Morcillo, 0,20. Medina del Campo: Uno. Molina de Aragón: Casino Fra-gués. Suma total hasta hoy: 56.728,95.

LA POLITICA

Esta mañana manifestó el subsecretario de Gobernación a los periodistas que la Agrupación Socialista Madrileña había dado cuenta a la Dirección de Seguridad de la celebración, el sábado próximo, de una velada en memoria de nuestro camarada Jaurés, vilmente asesinado el año anterior.

Don Alfonso enteró hoy al presidente del Consejo de la visita que ayer hizo al aeródromo de Cuatro Vientos.

Con el monarca desparecieron hoy los ministros de la Guerra y Marina, y fué visitado por el presidente del Senado y por el capitán general de Madrid.

El jefe del Gobierno, refiriéndose a la visita que ayer le hizo nuestro querido amigo Pablo Iglesias, manifestó que había ofrecido trasladar sus justas protestas contra la arbitrariedad del último sábado, al director de Seguridad, retirando, una vez más, que el Gobierno no quiere cohibir a nadie en el ejercicio del derecho de censurar los actos ministeriales, y que las limitaciones establecidas lo son únicamente para los temas relacionados con la guerra europea y la política exterior, sin perjuicio de que, pasadas estas circunstancias, lo mismo en la Prensa que en las reuniones públicas como en las Cámaras, pueda ser ampliamente juzgada, discutida y censurada, si se estima digna de ello, la conducta del Gobierno, el cual no ha pensado nunca en sustraerse a las responsabilidades a que está sujeto.

A pesar de lo cual, la policía prohibió la conferencia de nuestro diputado...

En los Centros oficiales han comunicado hoy que han sido denunciados los últimos números de España Nueva, Gil Blas y Gracias, por la parte que nos correspondió.

Las rentas del obrero.

Madrid.—Victima de un accidente que sufrió trabajando en el almacén de maderas de la calle de Atocha, 153, ingresó esta mañana en el Hospital general un jornalero, llamado Manuel Ruano Soto, de cincuenta años, domiciliado en la calle de Lavapiés, 47, portería.

Las lesiones eran tan abundantes y graves, que el pobre obrero falleció momentos después de haber ingresado en dicho establecimiento, sin haber prestado declaración.

El Juzgado de guardia, que era el del distrito del Hospital, instruyó las diligencias correspondientes.

LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS

La de Oviedo.—La Juventud Socialista celebrará el V aniversario de su reorganización el día 1.º de agosto, a las tres de la tarde, con un té fraternal.

En dicho acto, el camarada Isidoro Acevedo, director de La Aurora Social, dará una conferencia dedicada a los jóvenes.

Están invitadas, para el mejor efecto, las Juventudes de Trubía, San Claudio y Colotto, que enviarán delegados, dando con esto mayor realce a la conmemoración, que se efectuará en el Centro Obrero de la calle de Rafael Altamira.

Todos los que deseen asistir a dicho acto pueden recoger las tarjetas de entrada en los puntos siguientes:

Establecimiento de Angel Fierro, Puerta Nueva, y en el Centro Obrero, al conserje.—C. González.

La de Bilbao.—Esta Juventud Socialista ha repartido profusamente un manifiesto y unos versos de Víctor Hugo que se publicaron en Vida Socialista, profundamente anticlericales.

Estos versos produjeron un gran efecto entre los obreros, y fueron muy leídos. Entre la gente de orden, la burguesía, el efecto ha sido todo lo contrario.

Así, poco a poco, se van limpiando las conciencias de los trabajadores y de los campesinos de las mentiras religiosas, que les entorpecen para recibir la verdadera doctrina de los ideales redentores.

En el manifiesto se recomienda a los padres que mediten en la actual guerra europea, que está sembrando el mundo de espanto; la ignorancia, la miseria, la prostitución, el fanatismo y todos los males que sufre la humanidad no desaparecerán mientras subsista el régimen capitalista. Se recomienda crear escuelas en los Centros Obreros, para que el fanatismo no atrofe la débil mentalidad del niño.

Después de hacer un llamamiento a los jóvenes para que abracen el ideal socialista, terminó así: «Ahora, como entidad socialista, réstanos declarar ante las circunstancias:

Que somos cada vez más socialistas y más internacionalistas.

Que odiamos y condenamos las guerras.

Que lamentamos que para evitar la conflagración no hubiera la decisión suficiente por parte de quien les tocaba en primer término.

Que condenamos el reformismo y creemos que un golpe de fuerza, asestado por los obreros al régimen presente, después de la suficiente y previa preparación, terminará con los odios entre los hombres.»

También se acordó mandar cinco pesetas para nuestro diario.—José Calleja.

La Casa del Pueblo de Madrid.

Asamblea de Directivas.

El próximo viernes, día 30 del corriente, a las nueve de la noche, en el salón de actos de la Casa del Pueblo, continuará la asamblea de Directivas de organizaciones en la misma domiciliadas.

Habiéndose aprobado la primera parte del orden del día, se discutirá la segunda, que se refiere a cómo ha de quedar y con qué atribuciones el Consejo de Administración y Dirección, fundido en uno.

Con el número que acaba empezará la sesión a las nueve y media en punto.

Se recomienda la puntual asistencia.—Los Consejos.

Sociedad general de Vendedores Ambulantes.—Se convoca a junta general extraordinaria, que se celebrará el jueves, 29 de julio de 1915, a las nueve de la noche, en su domicilio social, Plamonte, 2, Casa del Pueblo (salón pequeño), para tratar el siguiente orden del día:

1.º Lectura y aprobación del acta anterior; 2.º Gestiones y asuntos que la Directiva someterá a la sanción de la asamblea; 3.º Presentación de cuentas del primer semestre; 4.º Lectura y discusión de dos proposiciones; 5.º Preguntas y proposiciones.

NOTA.—Se advierte a los compañeros que en caso de no poderse tratar todos los asuntos pendientes se continuará la discusión de los mismos al día siguiente, y a la misma hora, en el Círculo Socialista de la Latina, Tintoreros, 3, principal, como asimismo se encarece de todas la puntual asistencia, por ser de gran interés los asuntos a tratar.

Reuniones para mañana.—En el salón grande: A las siete y media de la tarde, Montadores de Calefacción y Ascensores.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Escultores de ornamentación; a las nueve de la noche, Vendedores ambulantes.

En el salón terraza: A las nueve de la noche, Deportiva Obrera.

Noticias generales.

Se está persiguiendo judicialmente a los que aprovechándose del nombre AGUA DE CARABAÑA despachan por medida cualquier preparación, a veces nociva, haciéndola pasar por tan acreditado purgante natural. En ningún caso el AGUA DE CARABAÑA se vende al cuarto o en medida, sino en sus botellas, cerradas y precintadas.

SUCESOS

Suicidio.—En su domicilio, Gutenberg, núm. 5, puso fin a su existencia D. Pedro Pallarés, de sesenta y cuatro años.

Para realizar su propósito se arrojó al patio por una ventana.

Los que amenazan con matar.—El conserje de la Gran Peña, Conrado Brecknecke, denunció ayer al encargado de los billares, Luciano Giral, quien le amenazó de muerte a consecuencia de haberle despedido por faltas observadas en el servicio.

Los malos alimentos.—En su domicilio, Jerte, núm. 4, fueron asistidas ayer por el médico de la Casa de Socorro de la Latina, María Suárez García, de treinta y cinco años; María Nieves García, de cincuenta y nueve, y Consuelo, Enriqueta y Josefina López Suárez, de diez, doce y nueve años, respectivamente, que sufrían intoxicación por haber comido arroz con almejas y conejo. Se ignora dónde lo adquirieron.

La primera se halla gravísima; la segunda, grave, y las demás, de pronóstico reservado.

Leed en cuarta plana el anuncio GRAN BAZAR

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ZARZUELA.—Compañía Caramba. A las diez y cuarto (popular), Las maravillosas.

VERSALLES (Antiguos solares del ministerio de Fomento, calle de la Trinidad, frente a Carretas).—A las siete y a las diez, películas novedades y notables números de variedades.—Entrada, 0,20 pesetas; sillas primeras, 0,30; preferencia, 0,50. Por la tarde, a mitad de precio.

BUEN RETIRO.—A las nueve y media. Todas las noches conciertos por la Banda Municipal y la Banda de Ingenieros y sección de variedades por aficionados artistas. Entrada al parque, 65 céntimos. Martes y viernes de moda, 1,25 pesetas.

IMPRESA DE VILA DE GARCIA, PIAZETA, 10

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS
Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (jueves).

- A las doce.-Cocido con sopa. 0,50 ptas.
A las seis.-Bacalao a la vizcaína. 0,60

COOPERATIVA SOCIALISTA

Chamartín de la Rosa.

¡Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

Garibaldi, núm. 8. Casa del Pueblo.

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

Cooperativa Socialista Vizcaína.

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparcas: : gatas y batería de cocina. : : San Francisco, 9.-Urazurrutia, 38. Alameda San Mamés, 12. - BILBAO

Comprad ACCION SOCIALISTA Su precio 15 céntimos.

Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid.

Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166) Se garantiza el peso y la calidad del producto.-Se sirve a domicilio.

GRAN CASA DE HUÉSPEDES

FÉLIX DE LA RIVA Habitaciones exteriores.-Servicio esmerado. Precios módicos. Calle del Prado, núms. 16 y 18, segundo, izquierda

M. ROCA FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid. Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quedo, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gascó, Varela, Gascó, Sanchis, Casas, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Sabarot, L. Martínez, etc., etc. Grandes descuentos a Centros y Sociedades

Gran Bazar

Zacarías Manada

Zapatería

Sastrería

Lencería

Camisería

TRAJES Y GUARDAPOLVOS PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES DE CRESPON, FALDAS Y BLUSAS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA :

Novedad

INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

Buen resultado

COLCHAS, MANTELES, STORES, CORTINAJES, ARTÍCULOS DE VIAJE, BASTONES, PAÑUELOS, RAGUYS Y SOMBRILLAS

Economía

RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA

Conde de Romanones, 1. Concepción Jerónima, 7.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

Libros y folletos.- Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

A 5 céntimos.

- Meliá.- Ganarás el pan... (cuento).
Aventuras de un niño déspota (idem).
Juan Soldado (idem).
El pobre Papín (idem).
Los emigrantes (idem).
El hijo del minero (idem).
El cigüeñico (idem).
Fía en Dios... (idem).
Caridad (idem).
El repatriado (idem).
Pequeñas verdades.

- Marx.- La indiferencia en materia política.
Demblon.- El Primero de Mayo a través de los tiempos.
Gorki.- ¡Compañero!
Carretero.- Catecismo socialista.
Lafargue.- El ideal socialista.
Leyes de reunión y de asociación.
Kautsky.- La teoría y la acción en Marx.
Torralva Beci.- La civilización y la guerra.
Meliá.- Los rechazados (dos monólogos, en verso).
Meliá.- La guerra y la patria.
Moral católica y moral socialista.

A 10 céntimos.

- Almanaque Socialista de 1914.
Almanaque Socialista de 1915.
Guesde.- El Colectivismo.
Rouanet.- Filosofía socialista.
Domenech.- Educación socialista en España.

A 15 céntimos.

- Lluria.- La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.
La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales, Organización y Programa del Partido Socialista.
Iglesias.- Las Sociedades de resistencia.
R. Jaén.- Roberto Owen.
L. Alas.- Proudhon.
Buylla.- Saint-Simon.
Besteiro.- Luis Blanc.
Ríos.- Los orígenes del Socialismo moderno.
Doctor Queraltó.- Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.
E. de Amicus.- Cuentos.
La propiedad.
J. Recaséns.- Socialismo.
J. López y López.- Los toreros, honra de España.

A 20 céntimos.

- Lafargue.- El materialismo económico.
Th. Dan.- La revolución fusa.
Altamira.- Lecturas para obreros.
Meliá.- Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.
Guesde.- Colectivismo y revolución.
Deville.- Estudio acerca del Socialismo científico.
Iglesias.- Mitin de controversia en Santander.
Tractat.- Democracia socialista y Anarquismo.

A 25 céntimos.

- Lluria.- La Cooperación.
F. Carretero.- Celebración de actos civiles.
Lafargue.- El Socialismo y los intelectuales.
Ley electoral.
Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos.
F. Bernis.- Carlos Marx.
F. Lassalle.- Programa obrero.
Aquino.- Breves estudios biográficos.
Fidel.- Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza).
E. de Francisco.- Manual de prácticas sociarias.

A 30 céntimos.

- Lluria.- El medio social y la perfectibilidad de la salud.
Meliá.- Colección de los 10 cuentos encuadernados.
F. Carretero.- Crítica del nacionalismo vasco La Marsellesa de la paz (idem).
La Comune (idem).
Canto del Primero de Mayo (idem).
J. Armengol y Sebastián.- Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros).
E. Torralva Beci.- Hogar (comedia en un acto).
J. Domenech.- Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros).

A 40 céntimos.

- Lluria.- La Cooperación.
F. Carretero.- Celebración de actos civiles.
Lafargue.- El Socialismo y los intelectuales.
Ley electoral.
Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos.
F. Bernis.- Carlos Marx.
F. Lassalle.- Programa obrero.

A 50 céntimos.

- Lluria.- La Cooperación.
F. Carretero.- Celebración de actos civiles.
Lafargue.- El Socialismo y los intelectuales.
Ley electoral.
Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos.
F. Bernis.- Carlos Marx.
F. Lassalle.- Programa obrero.

A 50 céntimos.



De venta en las Cooperativas Socialistas.

R. FERNANDEZ ROJO

GRABADOR EN METALES FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc. Rotulos de hierro esmaltado. Tintas para sellar y rotular.

Calle de las Fuentes, 7.-MADRID APARTADO DE CORREOS 403

Dr. José Antich.- La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia).

A 75 céntimos.

F. Domenech.- ¡Nuevo! Mundo! (tragicomedia).

A una peseta.

Verdes Montenegro.- De mi campo. César R. González.- Luminaria. Kautsky.- Parlamentarismo y Socialismo. Marx.- Miseria de la Filosofía. Domenech.- Lo humano (novela). Sueños pasados y futuros (novelas cortas). Meliá.- Lucha (drama en un acto y dos cuadros).

La leona (drama en un acto y dos cuadros). El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros). Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros). El día de mañana (comedia en un acto).

A Silva Laguna y G. Fares.- La venganza (drama en un acto y tres cuadros). A. Martín.- Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros). F. Gordón Ordás.- Amor familiar (novela).

A 1,50 pesetas.

Mora.- Historia del Socialismo español. Meliá.- Revolución y contrarrevolución. Meliá.- Alma rebelde. E. Torralva Beci.- Verdad en la farsa (un tomo que contiene «Astrac», drama en tres actos; «Salvaj», comedia en tres actos, y «Justicia», drama en un acto).

A 2 pesetas.

Meliá.- Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predilectos», «El día de mañana» y «El atentado»). Francisco Ferrer.- La Escuela Moderna.

A 5 pesetas.

L. Simarro.- El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (3,75 pesetas para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para provincias).

Folleto de EL SOCIALISTA (27)

JESÚS EN LA FÁBRICA

(NOVELA POR R. SANCHEZ DIAZ)

para cada familia. En virtud de que no hay trabajo para los hijos, cuando éstos han salido del colegio, se les deja pasear algunas horas por los soporales de la villa o reunirse en la tienda de cualquier amigo.

Pasan los meses y los años y no se sabe hacia dónde tirar; el alma de los padres se desesperanza y agría viendo que los muchachos vagan por el pueblo, y el alma de los hijos se indisciplina y desmoraliza por aburrimiento y desconceptuación. Se pasa el dolor de no tener dinero en el bolsillo para las fiestas, porque no se gana. Se pasan la vergüenza, padre e hijo, de que el uno dé al mozo, de veinticinco años, un par de pesetas semanales, y de que el otro reciba esa ridícula cantidad en su juventud... De un estado de cosas así, de una quietud así de inteligencias y de pequeños capitales, insociables, mal educados para la vida intensa por una gobernanación sin ojos, resulta que en todas las pequeñas villas y ciudades españolas hay una juventud sin objeto; paseante, no teniendo fortuna; sin oficio, no teniendo aptitudes o medios para más. Una juventud sin objeto, que no puede casarse, que vive de la familia—en donde hay pobres hermanas, que tampoco son solicitadas por la misma razón de la escasez ambiente—y que se desmoraliza, en

definitiva, por los cafetuchos y tabernas de la localidad.

Había en la villa, efectivamente, una fábrica que sostenía algunos obreros y cuatro o cinco empleados de una manera también miserable. Pero era un negocio que decaía, y el amo estaba dispuesto a vivir en paz y egoístamente, pensando en lo suyo nada más. Si sostenía ya el negocio era sólo por conservar una posición dominante en la villa y por tener influencias con diputados, a los que podía ayudar mucho en las elecciones. No era, en fin, una industria que alentase esperanzas locales, que fuese dando margen a nuevas colocaciones de juventud y a nuevos ingresos. Más de quince o veinte buenos muchachos de la clase media se perdían en la tristeza de no ganar y de no vivir sus veinticinco años. Más de cuarenta o cincuenta muchachitas, y lindas y hacendosas mujeres casaderas, veían pasar melancólicamente la esperanza de un amor y de unos hijitos, llevados al cumpo, como los llevaban las veraneantes en los días de sol... ¡Oh, qué ensueños de amor y qué entorpecidos de amor más delicados y tristes debían pasar, allí dentro, por los corazones de aquellas mujercitas amadoras!...

El alma de ellas se regocijaba y esperanzaba mucho ahora, con aquel resurgir de la villa. ¡Jesús sí que era un delicioso ensueño!... La fábrica nueva, poderosa en todo, inmensa, llena del corazón de Jesús y de sus amigos, removía un poco el légamo social del pueblo. No sólo cambiaba éste rápidamente su aspecto exterior y material, llenándose las calles de circulación y mejorándose las tiendas, los cafés y el vivir entero, sino que cambiaba también

poco a poco la psicología de los habitantes. Jesús, no sólo había influido en este cambio psicológico, inconscientemente y sólo por el hecho de la instalación del negocio, sino que a todas horas que podía, en reuniones o paseos, exponía nuevos aspectos de la vida. En donde logró más grandes cambios fué entre los muchachos que antes no hacían nada y que ahora unos estaban ya trabajando con él y otros eran impelidos hacia nuevos horizontes. Estos chicos eran unos maravillosos e inconscientes propagandistas.

Se hablaba un día de la influencia de los viajes y de la presencia de nuevas cosas y de nuevas personas en el apartado vivir del mundanal ruido. Era un domingo por la tarde, que se habían reunido lindas mujeres y bien trajeados y apuestos mancebos. Ellas eran las melancólicas mujercitas de antes en la villa quieta, que otros inviernos, otros carnavales y otras fiestas del campo los veían pasar tristemente sin amor. Estaban aquella tarde de domingo en el bosque próximo, junto al río diáfano, de fondo de nácares y luces de colores; unas fuentes como el cristal, que forman un río hondo y transparente bajo los árboles seculares, y que corre después por el bosque cantando entre las piedras como un lejano pespunteo de arpa. Era un bosque próximo, en cuya alta pradera se bailan las amorosas baladas y en cuyo fondo de arbolado oscuro y misterioso, junto al río diáfano, suelen pasear, mientras, enamorados o tristes.

Estaban Jesús, Joaquín, Manuel, Ramiro y varios amigos más. Estaban Teresa y otras amigas, en las cuales, sin querer, aun siendo buenas, pero por no se sabe qué misterioso mal de la naturaleza, había una ligera envidia, originada por

la sospecha lógica del amor de Jesús. No había ido a la fiesta Ernestina, la muchachita aquella del abrigo de terciopelo, que vivía en las afueras cuando Jesús era muy muchacho. ¡Oh, qué celos tenía ahora aquella criatura fina, poco habladora y que reía de una manera terrible cuando lo hacía!

Ramiro le dijo varias veces a Jesús: «Son unos celos malditos que parece que pueden causar una desgracia de mal de seo. Yo lo entiendo esto porque tengo un espíritu supersticioso que no tienes tú...»

Y de aquellos mismos celos, que también los había conocido Teresa, aunque Jesús no la había dicho nunca una cosa definitiva de amor, y de aquellos mismos celos malditos Ramiro había dicho igualmente a Teresa que les tuviese miedo, sin saber por qué... Charlaban, reían y paseaban entre los troncos del arbolado espeso, por donde bajaban del plano de la pradería los rayos del crepúsculo de oro.

Estaba casi anocheciendo y se había extinguido el baile de las baladas amorosas. El río claro, plateaba. Y empezaban a sonar las risas y las voces, en la soledad poética, con el encanto misterioso del sueño de una noche de verano...

Se hablaba, pues, del cambio psicológico y de las costumbres que se operaban en los pueblos por la presencia de las minas, de las fábricas o del turismo. Se hablaba de la aldea perdida, de la poesía perdida.

Y Ramiro llevaba la voz cantante en aquella melodía melancólica; mejor dicho, Ramiro era el que había iniciado la cuestión, declamando sin querer, inspi-

radamente, un monólogo romántico a la tarde solitaria de la villa.

—En estos pueblos de caserones de piedra con escudo, de soporales donde paseamos la juventud esperando a las mujeres que van a rezar en la Cuaresma o en mayo, de alameda solitaria que conserva las hojas amarillas hasta el día de Todos los Santos, cuando vamos al cementerio a hablar con las novias... ¿qué duda cabe que el tráfico y el ruido no encajan? El sentía profundamente el cambio de las cosas viejas. Le gustaban más las fiestas tímidas de la villa, cuando había que divertirse suavemente, cuando él y otros amigos de gran corazón, pero de humildes familias, no podían hacer otra cosa que ver las fiestas del Casino desde la soledad de la calle y soñar sólo con que alguna de las muchachitas de la pequeña aristocracia les dijera adios dulcemente por las alamedas o por los soporales. Más le gustaba el pasado, cuando él hacía sus versos y sus cuentos para que se enamorasen las niñas los domingos que salía el periódico, que las alegrías fuertes de ahora, porque había más dinero en todos los bolsillos, y que la igualdad y la mezcla de ahora entre la clase media y la pequeña aristocracia...

Jesús y alguno de los otros amigos comprendían bien el corazón humilde y tímido de Ramiro, y hasta le dieron la razón acerca de su modo de sentir la poesía y el amor.

Pero había que ir más al fondo y a la altura de las cosas, abarcar más la vida y bañar el espíritu en más idealidades. De sobre se sabía que no sólo de pan vivía el hombre, pero vivía de pan. La abundancia de trabajo y las nuevas formas de la vida no destrúan ni destrui-